

LA AURORA

AÑO I

San José de Costa Rica. A. C., miércoles 28 de diciembre de 1907

Nº 38

SUMARIO

Derrumbes.....	R. B. M.
Los animales salvajes.....	El B.
Higiene natural del niño.....	M. Platen.
Comentarios.....	
Información.....	
Cables.....	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

DERRUMBES

Año tras año en la línea férrea del Atlántico se producen derrumbes de consideración variable, que traen numerosas consecuencias al país.

La primera de todas es la doble pérdida sufrida por la Compañía misma: el lucro cesante y los gastos de reparación para dejar expedita la vía.

Con esas dobles pérdidas la Compañía nunca estará en aptitudes de hacer rebajas en los fletes, supuesto el caso de que alguna vez tuviese la intención de hacerlo.

El comercio, por su parte, que tiene regularizados sus pedidos, de un momento á otro se encuentra con una escasez de mercaderías que hace aumentar los precios. A veces esto es un pretexto para dejarlos más en alto como ha sucedido con el pan durante este año trascendido.

Nueva consecuencia y ésta sí nos parece benéfica, es la importancia que volverá á tomar Puntarenas durante los meses comprendidos entre Noviembre y Marzo. Porque los comerciantes continuarán siendo lo suficientemente previsores para exigir que sus pedidos lleguen por Puntarenas en esa época. No hemos podido hacer una comparación del movimiento de los fletes por una y otra vía, juzgamos aproximadamente que la diferencia no es muy considerable.

Porqué la Compañía del Ferrocarril no se resuelve de una vez á llevar la línea por detrás de la región de los derrumbes? El costo de esa obra estaría compensado con la seguridad y regularidad de los servicios. En ochenta y cinco años que la Compañía tiene por delante á cuánto alcanzarán los gastos?

Seguramente su valor sería dos ó tres veces superior al que demandaría la reconstrucción de la línea pasando por otro lugar.

R. BRENES MESÉN

LOS ANIMALES SALVAJES

(DE ALBERT TISSANDIER)

Nadie se ha ocupado tanto de adiestrar á los animales salvajes, como don Carlos Hagenbeck, el famoso vendedor de bestias de Hamburgo.

En un período de treinta años ha podido M. Hagenbeck adiestrar más de 700 animales salvajes tales como leones, tigres, osos y elefantes. Los métodos que emplea son complicados. Según el animal así adopta el método especial que necesita, teniendo en cuenta, desde luego, el carácter del sujeto. Es necesario una gran paciencia y mucho tiempo para lograr éxito. Observa asimismo M. Hagenbeck que el que aspire á domador deberá poseer cierto tacto y un juicio seguro. Procura tratar con dulzura á esos animales, nunca con crueldad.

En el Palacio de Cristal de Londres, vió el público por primera vez, en 1891, diversos ejercicios ejecutados en la arena, por grupos de animales. Los espectadores se entusiasmaron con el espectáculo de tal suerte, que millares de personas fueron á admirarlo. Cuenta M. Hagenbeck que después de una serie de funciones, que duraron varios meses, cayeron enfermos los animales teniendo necesidad de volverlos á Hamburgo, en donde murieron todos en un lapso de seis meses. Fue para él una pérdida de mucha consideración, pues poco después de "debut" de su "troupe" de animales en Londres, un rico propietario de un circo americano le había ofrecido 50,000 libras esterlinas. La causa de esta desastrosa mortalidad consistió en la nutrición. La buena carne necesaria para estos animales era muy difícil de obtener en Londres. En efecto, los leones, tigres, etc., prefieren la carne enteramente fresca, como la de los bueyes y carneros que acaban de ser desollados por los carniceros.

M. Hagenbeck no tardó en reconstituir un nuevo grupo de bestias salvajes que exhibió en la gran exposición de Chicago. El gran resultado obtenido: dióle ánimo, y el célebre domador se ha dedicado á extender esta clase de espectáculos de animales adiestrados, por América. Se ha asociado ahora, con tres domadores, para poder así hacer múltiples excursiones, por las principales ciudades de los Estados Unidos. Tiene en su colección dos grandes leones de Numidia, tres tigres de Bengala, dos leopardos de la India, varias pumas de la América del Sur, dos grandes osos del polo y cuatro "boarhounds" ó perros para jabalís.

Todas estas bestias están adiestradas y dispuestas para la venta.

Un animal salvaje adulto no puede jamás adiestrarse. Un individuo joven, por el contrario, es capaz de recibir una educación tan buena como los animales nacidos en cautiverio.

Para enseñar á los animales á saber en-

trar uno á uno en un circo, á tomar posición sobre pedestales ó sobre una báscula al simple estallido del látigo por el domador, son necesarios varios meses.

Entre los animales con que cuenta M. Hagenbeck, hay 60 leones, 8 tigres de Bengala, 70 pumas, panteras negras y jaguares, 31 osos diversos, hienas y lobos, 11 elefantes, 18 cerdos de varias razas, 37 camellos, 6 dromedarios, 8 lamas distintas, 6 cebras, 3 asnos salvajes, 4 caballos salvajes de Mongolia, 8 búfalos de América, 18 antílopes, 33 ciervos y ciervas, una variedad de corderos y cabras salvajes, 172 cisnes, ánades y gansos, y diversos tipos de monjes, reptiles, faisanes, buitres, águilas y algunas variedades de pequeños animales.

F. LORET BILLIDO

LA SIEMBRA

LA HIGIENE NATURAL DEL NIÑO

(A LAS MADRES)

La tos ferina.—Sus caracteres.—Su tratamiento.

El tratamiento de la tos ferina debe llenar doble tarea: 1º) ABREVIAR EL CURSO DE LA ENFERMEDAD 2º) ATENUAR LA VIOLENCIA DE CADA ACCESO. — Debe darse á los niños una ó dos veces por día, en ocasiones hasta tres, un baño completo en agua de 30° á 33° centígrados ó un medio baño de 29° á 32° centígrados ó un baño de tronco de 28° á 30° centígrados durante 10 ó 15 minutos; si las circunstancias no permiten el baño, hágase dos veces al día un lavado de 25 á 28° centígrados que debe comenzar por los pies y dirigirse hacia el corazón. Al enfermito se le seca envolviéndolo ligeramente en un paño, y hay que ab tenerse de friccionarlo ó de frotarlo hasta que se ponga la piel roja. Los baños de vapor producen un efecto de primer orden. (En uno de los capítulos sucesivos de esta cuartilla de higiene infantil natural diremos como se hacen estos baños de vapor.) Se usará el vapor para los niños dos ó tres veces á la semana. A los niños más grandes se les puede dar de dos á dos días un baño de vapor sobre una silla canaleada, ó un baño de vapor en los pies ó un baño de vapor en la cama. Por la noche se pondrá á los niños una banda excitante mojada en agua á 25° centígrados, ó envolturas excitantes en las pantorrillas á 23° centígrados. En los pies se pondrá por la noche una botella caliente envuelta en un trapo

húmedo. Durante el día es bueno que los niños hagan cada tres horas gárgaras con agua a 20° y unas gotitas de jugo de limón. Hay que enseñar a los niños menores de 3 años, con celo y circunspección la difícil maniobra del gargarismo.

Para disipar el estúpido que existiera se pondrá amenudo inyecciones con agua de 25° a 28° centígrados, seguidas de pequeñas inyecciones frías con agua de 18° a 20° centígrados.

La alimentación debe ser sencilla, no esitante, de fácil digestión, [vegetal sobre todo.] Los niños con tos ferina para curarse necesitan especialmente aire. Así pues las ventanas del dormitorio deben estar abiertas día y noche. En los días tibiécitos y agradables es bueno que salgan a bañarse en la luz, en el aire, en el sol y que corran con los pies descalzos. Para evitar el contagio a los sanos, no es necesario alimentar de más a éstos, sino endurecerlos de un modo racional. (Diremos también más adelante, como se endurece a un niño)

M. PLATEN

COMENTARIOS

ASOCIACION DE LA PRENSA

Habíamos indicado, al saludar nosotros la prensa del país, la necesidad de la asociación de los miembros de la Prensa. El señor Lloret Bellido, en un artículo de ayer, trata también esa cuestión con mayor amplitud. "La República" de hoy nos trae una invitación para tratar la cuestión del papel en la oficina de su redacción.

Será ésta una hermosa oportunidad para intentar la "Asociación de la Prensa de Costa Rica."

R. B. M.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

El Congreso acaba de cerrar sus sesiones con la aprobación del Contrato Astúa-Pirie.

Quedan resueltas definitivamente las controversias suscitadas en los últimos tres años y de ello debemos estar satisfechos.

A propósito del infanticidio de que han dado cuenta nuestros diarios — quizás demasiados detalles — hemos podido verificar una observación que provoca el presente comentario.

Se rumoreaba en las primeras horas que el crimen se había cometido en tal lugar y que probablemente la autora pertenecía a una familia de cierta posición cuando llegaba hasta el crimen para amparar su honor. Casi todas las personas recibían este relato sin restricción alguna y aun se podía adivinar en las sonrisas y la manera de comentar el acontecimiento cierta vaga satisfacción de que fuese tal como lo narraban.

Cuando el suceso quedó completamente esclarecido, por confesión de la autora, muchas personas quedaron como descontentadas y aun llegadas a suponer, para no gastarse el placer de ver una hora manchada, que había mediado una cantidad de dinero, para que la desgraciada mujer apareciera como culpable.

No es este el momento de discutir la moralidad de la acción, pero no podemos dejar pasar ese hecho sin vituperar con acritud esa torpe pasión que arrastra a ciertas gentes a disfrutar de un placer verdadero manchando la reputación de una familia. Seamos prudentes al hacer los comentarios y tengamos en cuenta que a causa de la barbarie de las costumbres presentes, con una frase se manilla la honra de una mujer. Que haya un poco más de benevolencia para juzgar cuando todavía no se han establecido definitivamente los hechos. Después, seamos severos, pero al mismo tiempo humanos.

R. B. M.

DE DESAMPARADOS

Como asunto de orden secundario consideran algunas municipalidades el nombramiento de las Juntas de Educación.

Eligen las personas de sus simpatías sin importarles tres pepinos sus aptitudes — resultado que tales organismos integrados por personas ineptas resultan completamente pasivos.

Desamparados es una víctima de lo arriba expuesto, se hace aquí sentir la necesidad imperiosa de una Junta inteligente, franca, activa y de buena voluntad. Desde hace algunos años están esos puestos tan delicados en manos de gentes muy honradas, muy buenas si Uds. quieren, pero muy ignorantes de su misión. Creen que su papel se limita a exhibirse de cuerpo entero el día del examen, organizar cantijos, obséquiar copas y refrescos y en el resto del año, que las condiciones higiénicas del edificio, el material enseñante, la asistencia escolar, la puntualidad de los maestros, etc., ande como Dios quiera.

Cuántas cosas nuevas y provechosas! cuántas reformas útiles! se podrían efectuar con una Junta acuerpada por Ramón Castro Sánchez, Timoteo Fernández, Rafael Valverde, José M. Chacón, quienes a su competencia unen el entusiasmo de la juventud.

Esperamos que la nueva Municipalidad escuche nuestra voz.

UN PADRE DE FAMILIA.

INFORMACION

SOCIEDAD DE AHORROS "COSTA RICA"

Presidencia General

Limón, don Filadelfo Granados
Alajuela, „ Juan Sibaja Soto.
Grecia, „ Carlos Cabezas G.
Naranjo, „ Rafael C. Blanco.
Heredia, „ Manuel Zamora F.

Para inscripción de socios dirigirse a *La Aurora* ó *La Prensa Libre* ó a la Secretaría, al Este del Teatro Nacional.

Para mayor facilidad se suplica a los socios depositen sus cuotas en los días lectivos: último, 1° y 2° de cada mes.

AVISO

Para evitar atrasos y percances, el 29 de los corrientes se despachará, vía Pantarenas, Panamá y New York, la correspondencia para Europa, Estados Unidos, etc., a las 7:35 a. m.

San José, 27 de Dicro. de 1904.
Por el Director Gral.

Gerardo G. Castro.— Srio.

Enviamos nuestro pésame al señor don Plar Jiménez y a su estimable familia.

El 1° de Enero de 1905 tendrá lugar en la ciudad de Grecia un baile para el cual hemos sido invitados.

Agradecemos la atención y deseamos el mejor éxito a la comisión encargada de organizarlo.

Esta noche tendrá lugar la velada de la Escuela Santa Cecilia para la cual, deseamos el más halagüeño resultado.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

St. Petersburgo, 27.— En vista de las noticias que se telegrafió ayer, dice un correspondiente de la prensa en ésta que cualesquiera que fueran las reformas proyectadas serían propuestas hasta la conclusión de la guerra. Causa sorpresa un audaz artículo de fondo que publica el *Russ*, diario que representa la moderna escuela del pensamiento ruso. Dice entre otras cosas que no es una mera medida como la que propone Witte para la mejora de la condición de los aldeanos, que satisficiera al país, sino una acabada medida de reformas. El artículo concluye con las siguientes palabras: "Esperamos, pues, que no se demorará la ejecución de estas reformas hasta que haya tomado la forma de una demanda."

Washington, 27.— El discurso que pronunció el jueves próximo pasado Mr. Root ante la sociedad de La Nueva Inglaterra se consideró por muchos de ésta, como precursor de la adopción de energicas medidas contra Castro, las cuales probablemente tomarán la forma del despacho de navíos de guerra a aguas venezolanas. El discurso de Root se considera doblemente significante debido a los inspirados comentarios publicados recientemente por la prensa relativos a la obligación de los Estados Unidos de guardar el orden en las turbulentas repúblicas, en vez de permitir a los Gimos, europeos hacerlo porque así se evita una violación de la Doctrina de Monroe. En la Secretaría de Estado, sin embargo, se asegura que Root no habló sino por su propia cuenta. Se asegura que no se tiene en proyecto ninguna política radical con respecto a Venezuela ó Santo Domingo.

Harbin, 27.—Los japoneses llevan 30 mil chinos á la Manchuria meridional, pero tropezaron con grandes dificultades para darles de comer.

Razom, Polonia Rusa, 27.—Después de la misa de gala que se celebró en la catedral católica, una gran turba de la clase obrera marchó por las calles llevando banderas rojas. La autoridad militar que trató de dispersarlos se le recibió con disparos de armas de fuego. Esto dió por resultado un conflicto en que fueron ultimados varios de los amotinados y el capitán del 269 regimiento.

París, 27.—El Ministro de Relaciones Exteriores Mr. Delcassé expidió una orden de que todos los empleados del Ministerio á su cargo tienen que raerse los bigotes y barba. La orden ha motivado mucha excitación y alguna oposición en el ramo. En contestación á la protesta que recibió de la Confederación de empleados del Gobierno, Mr. Delcassé les manifestó que hasta los bigotes de los empleados están al servicio del Estado.

San Petersburgo, 27.—En una entrevista que celebró con un representante de la prensa el almirante Birlhoff, dice que en todos los astilleros del Báltico se está trabajando día y noche. La tercera escuadra rusa irá á Lejano Oriente en dos divisiones. El Almirante se compromete á dar lista la primera división el 2 de Febrero.

AVISOS ECONOMICOS

TIENDAS

Gran tienda de Calzado de Roberto Sánchez. Venta de materiales al lado de *La Ciudad de Londres* recientemente establecido, es el que más barato vende y el que ofrece mejores garantías, cuenta con muy buenos operarios todos peritos en la materia. Tiene su cursal en el centro del Mercado. Libre de porte á las demás poblaciones de la República. Esmero y prontitud en el despacho. Visítalo el establecimiento y os convencereis del trato afable y correcto del señor Sánchez.

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo á seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conse rvas y licores.

ZAPATERIAS

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni, 4ª avenida Oeste y 18 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; audid y os convencereis; importación directa.

LA ZAPATERIA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N, posee ormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

LA REPUBLICANA. Zapatería de Elias Calderón G., situada en la calle 6ª Norte, frente al Mercado, contigua al despacho de los doctores Rucavado.

Esta acreditada Zapatería cuenta siempre con un completo y variado surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente y á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria de calzado en el Mercado.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 8.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO. Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

AGENCIAS y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para vender

*Siempre barato
Siempre de lance*

Escritorios—Mesas de diferentes clases—Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio—Cunas—Juego de sala tapizado excelente—Máquinas de coser—Máquinas de escribir Remington—Loza de mesa—Cristalerías, gran surtido de tasas para café, te, chocolate, caldo, etc.,—armarios para ropa, para cocina, para comedor—mesas de noche—colchonería.

Agencia de la jardinería de fama *Adelina*.

Comisiones y agencias en general.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

DINERO

1,000 colones al 1 oyo mensual, hipoteca á satisfacción entenderse en esta oficina.

HOTELES

HOTEL y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI.—El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeúntes. **CENAS TODAS LAS NOCHES.** Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA, teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

PULPERIAS

LA PULPERIA DEL CARMEN Y EL AGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Medoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

EL CASINO. Centro de amigos con Billar, Taquilla, Pulpería y Vinería y Tercena es un establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana. Abarrotos en general, artículos de primera necesidad. Especialidad en Sandwichs. Propiedad de don Víctor Orozco.

HOSTERIAS

LA HOSTERIA de Julia Robles es la más popular y la que mejor sirve, cuenta con un cocinero especial para complacer el más exigente. Admite pensionistas por mes ó por semana. Cuesta de Moras, frente á don Jorge Morales Bejarano.

SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cerveza, siropes, gotas amargas y rompope. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendó á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines,

DOS MUJERES jóvenes podrán hallar ocupación, como aprendices, en el manejo de las máquinas de la fábrica de camisetas de punto. Informes en los bajos de la casa de la señora viuda de Lines. Av. 2ª E.

CARPINTERIAS

LA CARPINTERIA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes

maderás. Garantiza la solidez y el esmeroso y exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida central, O. frente al almacén de don Juan John.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.— Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central Sur.

COMPRAS y VENTAS

SE COMPRAN pañolones en la pulpería *El Lago*, 100 varas al S. del puente de la Fábrica.

PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

MUSICA

PATRICIO CARVAJAL ofrece de público su *quinteto* compuesto al piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el quinteto es de primer orden.

LINEA HAMBURGUESA—AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

“SIBERIA”, “ALLEGHANY”, “SARNIA”, “ALTAI”

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores “SIBERIA”, “SARNIA” y “ALTAI” tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,
Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

— Y —

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.

Servicio esmerado!

IMPRESA DE LA AURORA

La máquina de escribir

OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta.

Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

LA GRAN VÍA Surtido fresco y escogido para Noche Buena y Año Nuevo.

CERVECERIA

TRAUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA —

BEST STOUT PORTER